

rich est en tête avec 52%, suivi par les cantons de Berne (35%), de Thurgovie (26%), d'Argovie (21%) et de St-Gall (18%) (fig. 1). Le *gatekeeping* représente le levier de pilotage fondamental des réseaux de médecins, et il partage son importance avec le travail constant et structuré sur la qualité au sein des CQ (dans presque tous les réseaux), avec l'application d'un catalogue de directives ou encore avec les initiatives plus récentes sur le suivi des patients chroniques de longue durée. L'intégration progresse également en dehors des réseaux de médecins, par ex. avec les modèles de télé-médecine (centres d'appel médical) qui servent également à assurer le suivi des patients chroniques.

Quelques questions légitimes sur les soins intégrés

Cette évolution ne va pas sans susciter quelques questions. Non sans raison, car l'adhésion à un réseau et les autres conditions que le médecin s'engage à respecter par contrat restreignent sa liberté d'action. La coresponsabilité budgétaire, appliquée actuellement dans 80% des réseaux, fait elle aussi l'objet d'une controverse. Rappelons que cette coresponsabilité est établie dans les contrats entre réseaux de médecins et assureurs, et qu'elle représente un objectif de coûts pour la prise en charge d'une collectivité d'assurés. Cet objectif de coûts ne concerne en aucun cas un médecin ou un patient pris individuellement. Il est difficile de réfuter l'argument selon lequel la coresponsabilité budgétaire entraîne un rationnement plus ou moins caché voire même la privation de prestations

(indispensables); il est tout aussi difficile de réfuter l'affirmation selon laquelle la rémunération à la prestation, en usage dans le système de soins traditionnel, est dommageable au patient parce qu'elle favorise une surenchère de prestations (non indispensables). Mais une chose est claire: en stipulant le partage des responsabilités, la coresponsabilité budgétaire veut prévenir le superflu et le discutable, et éviter les dédoublements.

Conclusion

Les soins intégrés sont trop souvent confondus à tort avec une idéologie. Ils représentent au contraire une réponse prometteuse aux défis que doivent relever les médecins, en particulier les médecins de famille, dans un contexte de travail toujours plus complexe. Les collègues qui ont opté pour un réseau de médecins montrent que le travail au sein d'un modèle de soins intégrés peut même être enrichissant.

Correspondance:
PD Dr Peter Berchtold
Präsident Forum Managed Care
Freiburgstrasse 41
3010 Bern
peter.berchtold@fmc.ch

Wolfgang Steinke

Une collaboration étroite et systématique entre médecin de famille et spécialiste – le potentiel d'une situation win-win classique

Dans les relations entre médecins de famille et spécialistes, le médecin de famille intervient le plus souvent en tant que mandataire d'un consilium et le spécialiste en tant que «prestataire» d'examens ou de traitements spécifiques. C'est de cette collaboration que naît un bénéfice pour les deux protagonistes: le médecin de famille répond à l'attente du patient souhaitant une prise en charge compétente dans des cas particuliers et le spécialiste reçoit les «clients» dont il vit en définitive. Par nature, les domaines des généralistes et des spécialistes se recoupent dans une zone grise où les deux offrent des prestations facturables. Plus un spécialiste s'éloigne de son domaine de prédilection, plus il empiète sur le champ d'action du généraliste.

En pratique quotidienne, ce point peut à juste titre poser problème au médecin de famille, par exemple lorsque le spécialiste étend sa zone grise et conserve trop longtemps les patients pour la suite du traitement, alors que le généraliste aurait pu s'en charger depuis quelque temps déjà. Cette limite sensible de la passation du patient – dans un sens comme dans l'autre – peut être déplacée dans une certaine mesure avec des arguments médicaux et économiques. Si le spécialiste tend trop à tirer ce délicat équilibre à lui pour des motifs économiques (à court terme), le médecin généraliste perd la part de prestations qui lui revient et dont il vit lui aussi. Il réfléchira bien par la suite à quel spécialiste il va confier ses pa-

tients. Un spécialiste qui se concentre sur son domaine propre et qui retourne le patient dans les mains compétentes du médecin de famille pour la suite du traitement est un élément positif pour un équilibre à long terme profitant aux deux parties. Une condition pour un bon fonctionnement est une excellente compétence thérapeutique, ainsi qu'un bon service flanqué d'une communication efficace, mais aussi une confiance mutuelle dans les compétences du collègue.

Ces réflexions de base ont conduit à la mise en place d'un modèle de cabinet de chirurgie ambulatoire fonctionnant de manière très pratique. Je vis au quotidien depuis plus de deux ans, dans mon activité au cabinet, la relation évoquée plus haut entre le généraliste et le spécialiste. Notre collaboration est sans complication aucune et fonctionne très bien, pour la plus grande satisfaction du référent, du patient et de moi-même. Bref, une situation classique win-win.

Correspondance:
Dr Wolfgang Steinke
Chirurgie FMH, Executive MBA HSG
Hochstrasse 165
8200 Schaffhausen
steinke@hin.ch